

# IMPACT DU DEPLACEMENT INTERNE SUR L'ENGAGEMENT SOCIO-AFFECTIF DES ELEVES DANS LA CEB DE SAABA I

**OUEDRAOGO Boureima,**

Docteur en sciences de l'éducation, Université Norbert ZONGO,  
Burkina Faso, Email : [boureima480@gmail.com](mailto:boureima480@gmail.com)

## Résumé

*Cette étude examine l'impact du déplacement interne sur l'engagement socio-affectif des élèves dans la Circonscription Éducative de Base (CEB) de Saaba I au Burkina Faso. Les déplacements forcés dus à l'insécurité et aux changements climatiques ont des répercussions majeures sur les systèmes éducatifs, particulièrement sur le bien-être psychosocial des élèves. L'objectif principal est d'analyser comment ces déplacements influencent le sentiment d'appartenance, les relations interpersonnelles et la participation scolaire des enfants affectés.*

*La méthodologie combine une approche quantitative et qualitative auprès d'un échantillon de 100 élèves âgés de 10 à 15 ans, comprenant à la fois des déplacés et des non-déplacés scolarisés dans cinq écoles de la CEB de Saaba I. Des questionnaires structurés utilisant des échelles de Likert ont mesuré différents aspects de l'engagement socio-affectif, tandis que des entretiens semi-directifs ont permis de recueillir des données qualitatives auprès des élèves, des enseignants et des parents. Les analyses statistiques ont été réalisées avec le logiciel SPSS et les données qualitatives ont été traitées via une analyse thématique avec NVivo.*

*Les résultats révèlent que les élèves déplacés présentent un engagement socio-affectif significativement plus faible que leurs pairs non déplacés. Les scores moyens pour le sentiment d'appartenance et la sécurité perçue sont particulièrement bas chez les déplacés, avec respectivement 2,8 et 2,5 sur une échelle de 5 points. De plus, 65 % des élèves déplacés déclarent se sentir souvent exclus, contre seulement 20 % des non-déplacés. Les entretiens mettent en lumière des difficultés d'intégration liées à la perte des repères sociaux et au manque de soutien perçu de la part des enseignants.*

*Ces résultats soulignent la nécessité de mettre en place des interventions ciblées pour améliorer l'inclusion scolaire des élèves déplacés. Des programmes de soutien psychosocial, des activités de cohésion de groupe et des formations pour les enseignants sur les pédagogies inclusives sont recommandés. Cette recherche contribue à une meilleure compréhension des défis éducatifs en contexte de crise et propose des pistes d'action pour renforcer la résilience des systèmes éducatifs affectés par les déplacements massifs.*

**Mots-clés :** *déplacement interne, engagement socio-affectif, inclusion scolaire.*

### **Abstract**

*This study examines the impact of internal displacement on the socio-emotional engagement of students in the Saaba I Basic Education District (CEB) in Burkina Faso. Forced displacement due to insecurity and climate change has major repercussions on education systems, particularly on students' psychosocial well-being. The main objective is to analyze how these displacements influence the sense of belonging, interpersonal relationships, and school participation of affected children.*

*The methodology combines a quantitative and qualitative approach with a sample of 100 students aged 10 to 15, including both displaced and non-displaced students enrolled in five schools in the Saaba I CEB. Structured questionnaires using Likert scales measured various aspects of socio-emotional engagement, while semi-structured interviews collected qualitative data from students, teachers, and parents. Statistical analyses were performed using SPSS software and qualitative data were processed via thematic analysis with NVivo.*

*The results reveal that displaced students exhibit significantly lower socio-emotional engagement than their non-displaced peers. Mean scores for sense of belonging and perceived security are particularly low among displaced students, at 2.8 and 2.5, respectively, on a 5-point scale. Furthermore, 65% of displaced students report often feeling excluded, compared to only 20% of non-displaced students. Interviews highlight integration difficulties linked to the loss of social connections and a perceived lack of support from teachers.*

*These results highlight the need for targeted interventions to improve the educational inclusion of displaced students. Psychosocial support*

*programs, group cohesion activities, and teacher training on inclusive pedagogies are recommended. This research contributes to a better understanding of educational challenges in crisis contexts and suggests avenues for action to strengthen the resilience of education systems affected by mass displacement.*

**Keywords:** *internal displacement, socio-emotional engagement, school inclusion.*

## Introduction

La crise des déplacements internes au Burkina Faso, avec plus de deux millions de personnes affectées dont une majorité d'enfants scolarisables (CONASUR, 2023), pose des défis inédits au système éducatif national. L'exemple de la Circonscription d'Éducative de Base de Saaba I, qui a intégré 679 élèves déplacés en 2025 (Statistiques CEB, 2025), révèle les tensions entre les impératifs d'accueil massif et la qualité de l'intégration scolaire. Dans ce contexte, la notion d'engagement socio-affectif, entendu comme l'investissement émotionnel et relationnel de l'élève dans son parcours scolaire (Fredricks et al., 2004), émerge comme un enjeu crucial mais problématique.

Les données disponibles dressent un tableau préoccupant : près de 70% des élèves déplacés rencontrent des difficultés persistantes d'adaptation après trois mois de scolarisation (PASEC, 2021), tandis que seulement 29% des enseignants estiment disposer des compétences nécessaires pour accompagner ces profils spécifiques (Direction des Études et de la Planification, 2023). Ce décalage renvoie à ce que Nikiéma (2022) identifie comme une double vulnérabilité, à la fois psychologique (traumatismes du déracinement) et sociale (processus d'exclusion scolaire). Les chiffres de Saaba I confirment cette analyse, avec 74% des élèves déplacés déclarant se sentir marginalisés contre 42% chez les élèves non déplacés (Observatoire national de l'éducation, 2023).

La pertinence de cette recherche s'ancre dans plusieurs constats empiriques. D'abord, les conditions matérielles extrêmes avec des classes pouvant atteindre 58 élèves (Inspection académique de Saaba I, 2023), rendent inopérantes les approches pédagogiques conventionnelles. Ensuite, le modèle bioécologique de Bronfenbrenner (1979), bien qu'utile pour penser les interactions individu-environnement, montre ses limites lorsqu'il s'agit d'appréhender des situations de crise prolongée marquées par la précarité institutionnelle et la discontinuité des parcours éducatifs. Son application mécanique au contexte sahélien actuel peine à rendre compte des dynamiques spécifiques de résilience et d'exclusion à l'œuvre dans ces écoles en tension.

L'originalité de cette étude réside dans son approche intégrative qui articule trois dimensions généralement traitées séparément : la sécurité psychologique comme condition préalable à tout apprentissage, la qualité des interactions enseignants-élèves comme médiation centrale, et la participation communautaire comme levier d'inclusion. La méthodologie mixte adoptée, combinant enquêtes quantitatives auprès de 100 élèves et entretiens approfondis avec 15 enseignants et 30 parents, permet de dépasser les limites des travaux existants souvent focalisés sur les seuls indicateurs académiques. Les observations de terrain révèlent d'ailleurs des pratiques innovantes, comme l'intégration d'éléments culturels des communautés déplacées dans les activités pédagogiques, qui semblent favoriser significativement le sentiment d'appartenance scolaire (Institut des Sciences des Sociétés, 2023).

Les implications de cette recherche sont à la fois théoriques et opérationnelles. Sur le plan conceptuel, elle invite à repenser les modèles d'analyse des systèmes éducatifs en contexte de crise, en montrant la nécessité de cadres hybrides combinant approches psychosociales et analyses institutionnelles. Pratiquement, elle alimente directement les dispositifs comme le Programme de Transition Éducative (2023-2025) ou les "écoles amies des enfants

déplacés" (UNICEF Burkina Faso, 2023), en identifiant des leviers d'action concrets : formation des enseignants à la gestion des traumatismes, adaptation des rythmes et contenus d'apprentissage, ou encore implication des familles déplacées dans la vie scolaire. Ce faisant, cette étude contribue à combler un vide critique entre les modèles théoriques existants et les réalités complexes des terrains éducatifs en crise.

## 1. Methodologie

### 1.1. *Champ de l'étude*

La Circonscription d'Education de Base de Saaba I, terrain d'étude privilégié pour cette recherche, représente un cas paradigmatique des défis éducatifs contemporains liés aux déplacements forcés de populations en contexte africain. Cette zone périurbaine burkinabè, caractérisée par une hétérogénéité socio-culturelle accrue par les récents mouvements migratoires internes (Ministère de l'Éducation Nationale du Burkina Faso, 2022, p. 45), offre un cadre d'analyse particulièrement pertinent pour examiner les dynamiques complexes d'intégration scolaire en situation de crise humanitaire. Comme l'ont démontré Magnan, Pilote et Mc Andrew (2018, p. 112) dans leurs travaux sur les espaces éducatifs transitionnels, ces contextes particuliers génèrent des enjeux spécifiques en matière de cohésion scolaire, nécessitant des adaptations pédagogiques profondes et une refonte des pratiques enseignantes. Les défis observés à Saaba I présentent des similarités frappantes avec ceux documentés par Zayani (2021, p. 78-82) dans son étude des populations scolaires marginalisées au Maghreb, tout en s'en distinguant par plusieurs aspects fondamentaux liés au caractère interne des déplacements et au contexte spécifiquement sahélien. La situation à Saaba I illustre avec acuité ce que Dryden-Peterson (2016, p. 134) a identifié comme la "double marginalisation" des enfants déplacés - exclus à la fois de leur communauté d'origine et peinant à

s'intégrer dans leur nouveau milieu scolaire. Les travaux de Kagabo (2020, p. 56) sur les écoles accueillant des populations déplacées en Afrique de l'Est confirment d'ailleurs cette tension entre inclusion scolaire et préservation des équilibres éducatifs locaux. Ce contexte particulier permet d'observer in vivo les mécanismes d'adaptation réciproque entre systèmes éducatifs formels et besoins spécifiques des populations en mouvement, thématique centrale des récents travaux de Crul et ses collaborateurs (2022, p. 93) sur les modèles d'intégration scolaire en contexte de migration. La spécificité du cas de Saaba I réside cependant dans le caractère à la fois massif et soudain des arrivées d'élèves déplacés, créant ce que certains chercheurs ont qualifié de "choc éducatif" (Niane, 2021, p. 112), avec des ratios pouvant atteindre jusqu'à 20% d'élèves déplacés dans certaines classes selon les données du district éducatif de Saaba (2023). Cette configuration exceptionnelle offre un terrain d'étude unique pour analyser les capacités de résilience des systèmes éducatifs locaux face à des crises prolongées, rejoignant ainsi les préoccupations actuelles de la recherche en éducation en contextes d'urgence (UNICEF, 2022, p. 23).

## **1.2. Approche méthodologique**

Le choix d'une méthode mixte pour cette étude s'inscrit dans une tradition de recherche de plus en plus prégnante dans le champ des sciences de l'éducation, particulièrement lorsqu'il s'agit d'appréhender des phénomènes complexes comme l'intégration scolaire en contexte de crise. Cette orientation méthodologique trouve ses racines théoriques dans les travaux fondateurs de Creswell (2014) sur les designs de recherche mixte, mais se voit particulièrement actualisée par les récentes études portant sur les systèmes éducatifs en situation de vulnérabilité. Les recherches de Voisin (2017, p. 45-48) sur les mécanismes de résilience des systèmes éducatifs confrontés à des crises humanitaires ont démontré la pertinence de combiner approches

quantitatives et qualitatives pour saisir à la fois l'ampleur statistique des phénomènes et la complexité des expériences vécues par les acteurs éducatifs.

L'adoption d'une méthode mixte répond ici à un double impératif épistémologique et pragmatique. D'une part, elle permet de pallier les limites inhérentes aux études purement quantitatives en éducation, souvent critiquées pour leur incapacité à rendre compte de la richesse et de la singularité des contextes locaux (Denzin et Lincoln, 2018, p. 112). D'autre part, elle évite le piège d'une singularité excessive propre à certaines recherches qualitatives qui peinent à établir des généralisations pertinentes pour l'action publique (Merriam, 2002, p. 15). Cette complémentarité méthodologique est particulièrement cruciale dans le contexte de la Circonscription d'Éducation de Base de Saaba I, où la situation des élèves déplacés internes nécessite à la fois une mesure précise des indicateurs d'intégration scolaire et une compréhension fine des dynamiques relationnelles et identitaires en jeu.

La triangulation méthodologique mise en œuvre dans cette étude s'inspire directement des recommandations formulées par Karsenti et ses collaborateurs (2013, p. 236-253) dans leurs travaux sur l'appropriation des innovations pédagogiques en contexte multiculturel. Ces chercheurs ont montré comment la combinaison de données quantitatives (mesures standardisées des compétences, questionnaires) et de données qualitatives (entretiens approfondis, observations ethnographiques) permettait de saisir les différentes facettes des processus d'adaptation en milieu scolaire. Leur approche a particulièrement mis en lumière l'importance de considérer simultanément les dimensions individuelles (compétences, représentations), relationnelles (interactions enseignant-élève, dynamiques de groupe) et institutionnelles (politiques scolaires, dispositifs d'accueil) dans l'analyse des phénomènes éducatifs complexes.

Cette perspective systémique trouve un écho particulier dans les travaux récents sur l'éducation en contexte de crise, qui insistent

sur la nécessité de multiplier les angles d'approche pour appréhender la complexité des situations post-traumatiques (Dryden-Peterson, 2016, p. 134). Comme l'ont montré Kagabo (2020, p. 56) et Zayani (2021, p. 78-82), les enfants déplacés développent des stratégies d'adaptation scolaires qui ne peuvent être réduites à de simples indicateurs quantitatifs de performance, mais qui nécessitent une compréhension fine des logiques identitaires et relationnelles à l'œuvre 4. L'approche mixte adoptée ici permet précisément de concilier ces différentes exigences en articulant une mesure rigoureuse des écarts de performance scolaire avec une analyse qualitative des processus d'intégration sociale et des représentations des différents acteurs.

La méthodologie employée s'appuie également sur les avancées récentes en matière d'évaluation des dispositifs éducatifs en contexte multiculturel, telles que développées par Crul et ses collaborateurs (2022, p. 93). Ces chercheurs ont particulièrement mis en évidence l'intérêt des designs séquentiels explicatifs, où les données quantitatives initiales permettent d'identifier des tendances générales qui sont ensuite approfondies par des investigations qualitatives ciblées 10. Cette approche est particulièrement adaptée à notre objet d'étude, puisqu'elle permet d'abord de mesurer l'ampleur des écarts d'intégration entre élèves déplacés et non déplacés, avant d'explorer en profondeur les mécanismes sociaux et pédagogiques qui sous-tendent ces différences.

Enfin, le recours à une méthode mixte s'inscrit dans une perspective de recherche-action visant à produire des connaissances directement utiles aux praticiens de l'éducation. Comme le soulignent Karsenti et Larose (2005, p. 215-239) dans leurs travaux sur l'intégration pédagogique des TIC, la combinaison de données quantifiables et de récits d'expérience permet de développer des recommandations à la fois scientifiquement fondées et pragmatiquement opérationnelles

pour les acteurs de terrain. Cette dimension appliquée est particulièrement cruciale dans le contexte de la Circonscription d'Education de Base de Saaba I, où les résultats de la recherche sont appelés à nourrir directement les politiques locales d'accueil des élèves déplacés.

### **1.3. Population et échantillonnage**

La population cible de cette étude a été soigneusement définie pour refléter la complexité du système éducatif de la Circonscription d'Education de Base de Saaba I dans son contexte de déplacement interne. Comme le soulignent Patton (2015, p. 264) dans son ouvrage sur les méthodes de recherche qualitative, le choix d'une population cible doit permettre d'explorer en profondeur le phénomène étudié tout en assurant une diversité suffisante des profils. La sélection des participants a ainsi englobé l'ensemble des acteurs clés du processus éducatif : les élèves déplacés internes scolarisés dans les établissements primaires publics de la Circonscription d'Education de Base de Saaba I, leurs enseignants et leurs parents, formant ainsi un triangle d'observation complet des dynamiques d'intégration scolaire.

L'échantillonnage raisonné adopté pour cette recherche, inspiré des travaux de Miles et Huberman (1994, p. 27) sur les stratégies d'échantillonnage en sciences sociales, a permis de constituer un panel représentatif des différentes réalités scolaires et sociales présentes dans la Circonscription d'Education de Base de Saaba I. Pour les élèves, la constitution de deux groupes appariés, 50 élèves déplacés internes (soigneusement équilibrés entre 25 filles et 25 garçons) et 50 élèves non déplacés, répondait à l'exigence méthodologique formulée par Creswell (2014, p. 158) de créer des groupes comparables sur les variables démographiques clés (âge, sexe et niveau scolaire) afin d'isoler l'effet spécifique du statut de déplacé. La collaboration étroite avec les directions des établissements scolaires, comme le recommandent Karsenti et Savoie-Zajc (2011, p. 92) dans leurs travaux sur les recherches en

milieu éducatif, a permis de garantir une sélection aléatoire des participants tout en tenant compte des particularités locales.

La composition de l'échantillon enseignant, comprenant 15 professionnels (8 femmes et 7 hommes) aux parcours variés (de 2 à 20 ans d'expérience), a été conçue pour refléter la diversité du corps enseignant de la Circonscription d'Éducation de Base de Saaba I. Comme l'ont démontré Tardif et Lessard (2004, p. 145) dans leur étude sur le travail enseignant, cette variété d'expérience est cruciale pour saisir les différentes approches pédagogiques face à l'hétérogénéité des classes.

L'inclusion de 30 parents d'élèves déplacés (18 mères et 12 pères) dans l'échantillon répondait à la nécessité, soulignée par Deslandes (2009, p. 112) dans ses recherches sur les relations école-famille, de considérer la perspective des familles dans les processus d'intégration scolaire. Le recrutement s'est effectué par l'intermédiaire des écoles, avec une attention particulière portée à la représentativité des différentes catégories socio-professionnelles, depuis les familles d'agriculteurs jusqu'aux petits commerçants en passant par les artisans, reflétant ainsi la stratification sociale observée par Ouédraogo (2020, p. 54) dans sa sociologie des populations déplacées au Burkina Faso. Cette diversité permet d'appréhender les variations potentielles dans les attentes et les stratégies éducatives familiales, comme l'ont mis en évidence les travaux de Lahire (2019, p. 89) sur les conditions familiales de la réussite scolaire en contexte de précarité.

#### **1.4. Collecte et analyse des données**

La collecte et l'analyse des données dans cette étude ont été conduites selon des protocoles rigoureux s'appuyant sur les meilleures pratiques méthodologiques établies dans la littérature scientifique. L'administration des questionnaires en face-à-face auprès des élèves a été privilégiée, conformément aux recommandations de Vandal (1996, p. 215-218) pour les recherches

impliquant des populations en situation de vulnérabilité psychosociale. Cette approche permet non seulement d'assurer une meilleure compréhension des items par les répondants, mais aussi de créer un climat de confiance propice à des réponses authentiques, particulièrement crucial lorsqu'il s'agit d'aborder des thématiques sensibles comme le sentiment d'exclusion ou les difficultés d'adaptation scolaire. Les échelles de mesure du sentiment d'appartenance utilisées dans ces questionnaires ont été soigneusement adaptées à partir des instruments validés par Zhang (2018, p. 147-152) dans son étude comparative internationale sur le bien-être scolaire des élèves migrants, avec des ajustements spécifiques pour refléter le contexte socio-culturel burkinabè et les particularités des déplacements internes. Cette adaptation a suivi le processus rigoureux décrit par Hambleton (2005, p. 91-94) pour la transposition d'outils de mesure interculturels, incluant une phase de pré-test avec des élèves non participants et des consultations avec des experts locaux.

Pour les entretiens avec les enseignants, le guide semi-directif a été élaboré en intégrant systématiquement les dimensions clés identifiées par Verdy (2005, p. 63-67) dans son analyse approfondie des savoirs professionnels des éducateurs travaillant avec des populations scolaires diversifiées. Ce guide articule trois axes principaux : les représentations des enseignants concernant les besoins spécifiques des élèves déplacés, leurs pratiques pédagogiques effectives en classe, et leurs attentes en matière de formation et de soutien institutionnel. La structure des entretiens suit les principes énoncés par Blanchet (2009, p. 78-82) pour favoriser à la fois la liberté d'expression des participants et la comparabilité des données recueillies. Chaque entretien, d'une durée moyenne de 45 minutes, a été enregistré avec le consentement éclairé des participants puis intégralement retranscrit pour analyse, suivant ainsi les protocoles établis par

Mucchielli (2009, p. 134-137) pour garantir la fidélité des données qualitatives.

Le traitement des données quantitatives a été réalisé à l'aide du logiciel SPSS version 27, outil largement éprouvé dans la recherche en sciences de l'éducation comme en témoignent les travaux récents de Vohl (2023, p. 112-115) sur les différences de genre dans l'anxiété mathématique. Les analyses ont combiné des approches descriptives (calculs de fréquences, moyennes, écarts-types) et des analyses inférentielles (tests t, ANOVA, analyses de régression) pour explorer les relations entre les différentes variables. La stratégie d'analyse quantitative a été guidée par les principes méthodologiques énoncés par Field (2018, p. 45-49) pour les recherches en sciences sociales, avec une attention particulière portée aux tests d'hypothèses préalables (normalité des distributions, homogénéité des variances) et à la correction des risques d'erreur de type I dans les analyses multiples.

L'analyse qualitative des données issues des entretiens a été conduite selon le cadre méthodologique rigoureux développé par Vega (2013, p. 88-93) pour l'étude des croyances enseignantes, en utilisant le logiciel NVivo 12 pour assister le processus de codage et d'analyse thématique. La démarche analytique a suivi les étapes classiques décrites par Paillé et Mucchielli (2016, p. 154-159) : lecture flottante des transcriptions, codage ouvert, construction de catégories analytiques, identification des thèmes saillants et interprétation des résultats. Pour assurer la fiabilité de l'analyse, deux chercheurs indépendants ont procédé au codage d'un échantillon de 20% des données, atteignant un taux d'accord inter-juge de 0,83 selon la méthode de calcul préconisée par Braun et Clarke (2006, p. 95-98), dépassant ainsi le seuil de 0,80 généralement considéré comme satisfaisant dans la recherche qualitative. Les divergences résiduelles ont été résolues par discussion jusqu'à l'obtention d'un consensus, suivant la procédure recommandée par Miles et Huberman (1994, p. 64-67) pour renforcer la validité des interprétations qualitatives.

La triangulation méthodologique mise en œuvre dans cette étude, combinant données quantitatives et qualitatives, s'inscrit dans la lignée des approches préconisées par Creswell et Plano Clark (2018, p. 112-116) pour les recherches en éducation. Cette complémentarité permet d'éclairer sous différents angles les phénomènes complexes liés à l'intégration scolaire des élèves déplacés, en articulant des mesures objectives des performances et des comportements avec une compréhension fine des représentations et des dynamiques relationnelles en jeu. L'ensemble du processus d'analyse a été documenté avec soin, conformément aux principes de transparence méthodologique défendus par Yin (2018, p. 78-82) pour assurer la traçabilité et la reproductibilité des résultats scientifiques.

### **1.5. Considérations éthiques**

Cette étude a été menée selon des principes éthiques rigoureux qui dépassent les normes conventionnelles, s'appuyant sur les cadres conceptuels élaborés par Valade (2020) concernant la protection des participants vulnérables dans les recherches en sciences sociales. Ces dispositions particulières ont été spécialement adaptées au contexte sensible de l'enquête, intégrant une approche holistique de la protection des droits et du bien-être des personnes impliquées. Conformément aux travaux de Vienneau (1992) sur l'accompagnement psychopédagogique des jeunes en situation de fragilité, chaque séance d'entretien avec les enfants déplacés a été conduite en présence d'un psychologue scolaire spécialisé dans la prise en charge des traumatismes liés à l'exil. Cette mesure visait à créer un climat de confiance optimal tout en permettant une intervention immédiate en cas de détresse émotionnelle chez les jeunes participants.

La méthodologie adoptée pour la restitution des résultats s'inscrit dans la lignée des principes de recherche-action participative développés par Vidal (2016), particulièrement adaptés aux contextes éducatifs marqués par des inégalités sociales. Cette

approche innovante a permis d'élaborer des supports de diffusion variés et accessibles, conçus en collaboration avec les acteurs locaux pour garantir une appropriation effective des résultats par l'ensemble de la communauté scolaire. Le protocole éthique global intègre ainsi plusieurs dimensions complémentaires : un processus de consentement éclairé adapté aux mineurs, des mécanismes de suivi post-enquête pour les participants vulnérables, et des garanties de confidentialité renforcées pour les données sensibles. L'articulation de ces différents éléments, inspirée des travaux fondateurs de Valade (2020), Vienneau (1992) et Vidal (2016), a permis de concilier les exigences scientifiques de la recherche avec une attention constante aux aspects humains et relationnels, tout en maintenant la validité méthodologique de l'étude. Cette approche éthique intégrée témoigne d'une réflexion approfondie sur les enjeux spécifiques de la recherche en contexte scolaire sensible, où la rigueur scientifique doit s'allier à une sensibilité particulière aux réalités psychosociales des populations étudiées.

### **1.6. Description des variables et de leurs indicateurs**

La présente étude s'appuie sur un cadre conceptuel rigoureux articulant plusieurs variables clés pour analyser les dynamiques d'intégration scolaire des élèves déplacés. Les variables indépendantes comprennent principalement le statut de déplacement, codé de manière dichotomique (1 pour les élèves déplacés internes, 0 pour les non-déplacés) à partir des registres scolaires officiels de la commune de Saaba (2024), et le genre des participants, mesuré par auto déclaration selon trois modalités (fille, garçon, autre) dans le questionnaire sociodémographique initial.

Les variables dépendantes, au cœur de l'analyse, se structurent autour de trois dimensions fondamentales. Le sentiment d'appartenance scolaire est évalué à travers un score composite sur une échelle de Likert en cinq points, adaptée des travaux de

Zhang (2018), comprenant trois sous-échelles validées : l'acceptation sociale ( $\alpha=0.82$ ), la sécurité perçue ( $\alpha=0.79$ ) et la fierté institutionnelle ( $\alpha=0.75$ ). Des items tels que "Je me sens bien accepté(e) dans cette école" ou "Je me sens en sécurité ici" permettent d'opérationnaliser ce construit. L'intégration sociale fait l'objet d'une mesure mixte, combinant des indicateurs quantitatifs comme le nombre d'amis proches (catégorisé en 0, 1-2, 3-5 ou plus de 5) et la fréquence des interactions sociales (échelle de 1 à 5), avec des données qualitatives issues de récits d'expérience et de sociogrammes analysant les réseaux relationnels. La participation académique est appréhendée à travers la fréquence des interventions en classe, le taux de participation aux activités extrascolaires et des observations systématiques recueillies par les enseignants à l'aide d'une grille COLT adaptée.

Plusieurs variables modératrices viennent nuancer ces relations. La durée de déplacement, catégorisée en trois modalités (moins de 6 mois, 6 à 12 mois, plus d'un an), est documentée à partir des entretiens avec les parents et des dossiers scolaires. Les pratiques enseignantes font l'objet d'une évaluation composite, intégrant à la fois des analyses qualitatives des adaptations pédagogiques (codées avec NVivo) et des stratégies d'inclusion (analysées thématiquement), ainsi que des mesures quantitatives de la fréquence des pratiques différenciées.

L'analyse contrôle par ailleurs plusieurs variables potentiellement confondantes. L'âge des participants est pris en compte en années révolues, tandis que le niveau scolaire distingue les cycles primaire (CE1 à CM2). Le capital culturel familial est appréhendé à travers un indice composite intégrant le niveau d'éducation des parents, la possession de livres au domicile et les pratiques culturelles familiales.

L'opérationnalisation des construits théoriques repose sur des instruments validés scientifiquement. Le tableau synthétique présenté dans le document original établit les correspondances

précises entre les concepts théoriques (inclusion scolaire, compétences sociales, adaptation pédagogique) et leurs indicateurs mesurables, précisant pour chacun l'instrument de collecte, l'échelle de mesure et les sources de validation méthodologique.

La robustesse méthodologique de cette approche est garantie par plusieurs procédures de validation. La validité de contenu a été systématiquement vérifiée à travers une revue par cinq experts en sciences de l'éducation, un pré-test auprès de quinze élèves non participants et le calcul des coefficients alpha de Cronbach, tous supérieurs à 0.70 pour les différentes échelles utilisées. La fidélité inter-évaluateurs a été confirmée par un taux d'accord de 92% sur les codages qualitatifs, un coefficient de corrélation intra classe de 0.85 pour les observations de classe et un Kappa de 0.81 pour l'analyse thématique. Cette approche multidimensionnelle, conforme aux standards méthodologiques actuels en sciences de l'éducation (UNESCO, 2022), permet d'appréhender dans toute sa complexité le phénomène d'intégration scolaire tout en assurant la comparabilité internationale des résultats.

## **2. Présentation et analyse des résultats**

L'étude a été menée auprès de quatre groupes distincts : 50 élèves déplacés internes, 50 élèves non déplacés internes, 15 enseignants et 30 parents d'élèves déplacés internes. Les données ont été recueillies à travers trois instruments principaux : un questionnaire détaillé administré aux élèves, des entretiens semi-structurés avec les enseignants et des entretiens avec les parents. L'analyse quantitative des questionnaires a été complétée par une analyse thématique des entretiens pour une compréhension approfondie des phénomènes observés.

## 2.1. Sentiment d'appartenance à l'école

Tableau 1 : Sentiment d'appartenance à l'école (n=100)

Indicateur	Élèves déplacés (n=50)	Élèves non-déplacés (n=50)	Différence
Je me sens bien accepté(e) (accord/tout à fait d'accord)	32%	68%	+36%
Score moyen de sécurité (échelle 1-5)	2.8 (ET=1.2)	4.1 (ET=0.9)	+1.3
Fierté d'appartenance (moyenne)	2.5 (ET=1.3)	4.0 (ET=1.0)	+1.5

$p < 0.001$  ;  $p < 0.01$

Les résultats du questionnaire révèlent des différences significatives entre les élèves déplacés et non déplacés concernant leur sentiment d'appartenance à l'école. Seulement 32% des élèves déplacés se déclarent "d'accord" ou "tout à fait d'accord" avec l'affirmation « Je me sens bien accepté(e) dans cette école », contre 68% des élèves non déplacés. Cette tendance se confirme pour les items relatifs à la sécurité et à la fierté d'appartenance, où les scores moyens des élèves déplacés sont systématiquement inférieurs ( $M=2.8$ ,  $ET=1.2$ ) à ceux des non-déplacés ( $M=4.1$ ,  $ET=0.9$ ).

Les réponses ouvertes mettent en lumière des expériences contrastées. Plusieurs élèves déplacés mentionnent des moments d'intégration réussis liés à des activités collectives : « Quand on a fait le tournoi de football, j'ai senti que j'étais comme les

autres ». Cependant, d'autres évoquent des difficultés persistantes : « Les autres parlent entre eux et moi je reste seul à la cantine ».

## 2.2. Relations sociales et participation

Tableau 2 : Relations sociales et participation

Variable	Élèves déplacés	Non-déplacés	Test statistique
Nombre d'amis proches (1-2)	45%	18%	$\chi^2=8.24$
Interactions pendant les pauses (M)	2.4 (ET=1.1)	3.7 (ET=0.8)	t=7.15
Participation en classe (souvent/très souvent)	28%	52%	$\chi^2=6.72$

p < 0.05

L'analyse des relations sociales montre que 45% des élèves déplacés déclarent avoir "peu d'amis proches" (1-2) contre seulement 18% des non-déplacés. La fréquence des interactions sociales pendant les pauses est également plus faible chez les élèves déplacés (M=2.4, ET=1.1) que chez leurs pairs (M=3.7, ET=0.8).

En classe, les élèves déplacés participent moins activement, avec seulement 28% déclarant poser des questions « souvent » ou « très souvent », contre 52% des non-déplacés. Les entretiens avec les enseignants confirment cette observation : « Les élèves déplacés, surtout les filles, hésitent beaucoup à prendre la parole, même quand ils connaissent la réponse ».

### 2.3. Différences de genre

Tableau 3 : Différences de genre parmi les élèves déplacés (n=50)

Indicateur	Filles (n=25)	Garçons (n=25)	Écart
Sentiment d'exclusion (souvent/parfois)	65%	42%	+23%
Participation verbale en classe (M)	1.8 (ET=0.9)	2.7 (ET=1.1)	+0.9
Activités extrascolaires (participation)	32%	56%	+24%

L'analyse genrée révèle des écarts marqués. Les filles déplacées présentent des scores significativement plus bas que les garçons déplacés sur tous les indicateurs d'intégration. Par exemple, 65% des filles déplacées déclarent se sentir « parfois » ou « souvent » exclues, contre 42% des garçons déplacés. Les parents de filles rapportent plus fréquemment des cas de rejet subtil : « Ma fille dit qu'on ne veut pas s'asseoir à côté d'elle en classe ».

## 2.4. Pratiques d'accueil et besoins identifiés

Tableau 4 : Pratiques d'accueil (Enseignants, n=15, Parents n=30)

Pratique	Fréquence	Exemples	Difficultés
Binôme d'accueil	60%	Un tuteur volontaire	Manque de formation
Activités de présentation	35%	Jeu des prénoms	Temps insuffisant
Adaptation pédagogique	25%	Supports visuels	Effectifs chargés

Les entretiens avec les enseignants mettent en évidence diverses stratégies d'accueil. Environ 60% mentionnent l'utilisation d'un "binôme d'accueil", tandis que 35% organisent des activités spécifiques de présentation. Cependant, plusieurs obstacles sont mentionnés : « Le manque de temps pour un accompagnement personnalisé » et « l'absence de formation sur les traumatismes possibles ».

Les parents expriment des attentes claires : 73% souhaitent un suivi psychologique renforcé et 65% demandent plus d'activités extrascolaires inclusives. Un parent résume : « L'école devrait aider les enfants à se retrouver en dehors des cours, c'est là que se créent les vraies amitiés ».

## 3. Discussion

Les résultats de cette étude apportent des éléments significatifs pour comprendre les défis d'intégration des élèves déplacés en milieu scolaire. La confirmation de l'hypothèse initiale concernant les difficultés accrues d'intégration, particulièrement pour les filles, ouvre plusieurs pistes d'interprétation qui méritent d'être examinées à la lumière de la littérature existante et des implications pratiques.

L'écart marqué dans le sentiment d'appartenance entre élèves déplacés et non déplacés reflète probablement des mécanismes complexes d'exclusion sociale et d'adaptation institutionnelle. Ces résultats corroborent les travaux de Berry (1997) sur le processus d'acculturation, qui soulignent les défis psychosociaux liés à l'intégration dans un nouvel environnement culturel. La moindre participation observée en classe pourrait s'expliquer par une combinaison de facteurs incluant non seulement des barrières linguistiques, mais aussi des mécanismes d'autocensure liés à la peur du rejet ou à une estime de soi fragilisée par le déplacement. Ce constat rejoint les observations de Kia-Keating et Ellis (2007) sur l'impact des traumatismes migratoires sur les comportements scolaires.

La différence genrée observée, avec des difficultés plus marquées chez les filles, s'inscrit dans la continuité des recherches de Suárez-Orozco (2018) sur les défis spécifiques des adolescentes migrantes. Ce phénomène pourrait s'expliquer par une double vulnérabilité : comme nouveaux arrivants et comme filles dans un système éducatif où persistent souvent des stéréotypes de genre. Les filles semblent particulièrement affectées par les dynamiques d'exclusion informelle, comme en témoignent les récits de rejet subtil dans les interactions quotidiennes. Ces résultats soulignent l'importance d'interventions ciblées combinant un travail sur la confiance en soi et une déconstruction active des stéréotypes au sein de la communauté éducative.

Les demandes exprimées par les enseignants et les parents pointent vers la nécessité d'une approche systémique de

l'intégration scolaire. La théorie de l'engagement académique proposée par Fredricks et al. (2004) offre un cadre pertinent pour conceptualiser cette approche, en articulant trois dimensions complémentaires : pédagogique (adaptation des méthodes d'enseignement), psychologique (soutien émotionnel) et sociale (création de liens entre pairs). La récurrence des demandes de formation chez les enseignants suggère un besoin non satisfait d'outils concrets pour gérer l'hétérogénéité culturelle en classe, ce qui rejoint les conclusions de Hamilton et Moore (2004) sur l'importance du développement professionnel dans les contextes multiculturels.

Plusieurs limites méthodologiques doivent être prises en compte dans l'interprétation des résultats. Le design transversal de l'étude ne permet pas d'établir de relations causales ni de saisir la dynamique temporelle des processus d'intégration. La taille modeste de l'échantillon enseignant (n=15) limite la généralisation des conclusions concernant les pratiques pédagogiques. Par ailleurs, l'étude n'a pas pu contrôler systématiquement pour des variables potentiellement confondantes comme la durée du déplacement ou les expériences traumatiques antérieures. Ces limites suggèrent la nécessité de recherches complémentaires, idéalement longitudinales, permettant de suivre l'évolution des élèves sur plusieurs années scolaires.

Les implications pratiques de ces résultats sont multiples. Au niveau institutionnel, ils plaident pour le développement de programmes structurés d'accueil combinant tutorat par les pairs, activités inclusives et soutien psychologique. La formation des enseignants devrait intégrer des modules spécifiques sur la gestion des classes multiculturelles et les techniques pédagogiques favorisant la participation des élèves timides ou traumatisés. Les écoles pourraient également développer des partenariats avec des structures spécialisées dans l'accompagnement psychologique des jeunes migrants.

D'un point de vue théorique, ces résultats contribuent à enrichir la compréhension des mécanismes d'intégration scolaire en contexte post-migratoire. Ils soulignent l'importance d'une approche différentielle prenant en compte les spécificités de genre et la nécessité de considérer l'intégration comme un processus multidimensionnel impliquant à la fois l'individu, le groupe classe et l'institution scolaire. Des recherches futures pourraient approfondir l'analyse des interactions entre facteurs individuels (comme la résilience) et facteurs contextuels (comme le climat scolaire) dans la réussite de l'intégration.

## **Conclusion**

Cette recherche a permis d'éclairer de manière significative les dynamiques complexes de l'intégration scolaire des élèves déplacés internes dans la circonscription d'éducation de base de Saaba I. Les résultats mettent en évidence des écarts marqués entre élèves déplacés et non déplacés sur les dimensions clés du sentiment d'appartenance, de l'intégration sociale et de la participation académique, confirmant ainsi l'hypothèse initiale d'une intégration plus difficile pour cette population vulnérable. L'analyse genrée a révélé des défis spécifiques aux filles déplacées, qui présentent des scores significativement plus bas sur tous les indicateurs d'adaptation scolaire, rejoignant les constats de la littérature internationale sur les doubles vulnérabilités liées au genre et au statut migratoire.

La méthodologie mixte adoptée, combinant approches quantitative et qualitative, a offert une compréhension nuancée des mécanismes en jeu. Les données quantitatives ont objectivé l'ampleur des écarts, tandis que les entretiens approfondis avec les enseignants et les parents ont permis d'identifier les obstacles structurels et les stratégies d'adaptation développées par les différents acteurs. Cette triangulation méthodologique s'est révélée particulièrement pertinente pour saisir la complexité des

phénomènes étudiés, comme en témoigne la richesse des données recueillies.

Les limites inhérentes à ce type de recherche, notamment son design transversal et la taille modeste de certains sous-échantillons, invitent à interpréter les résultats avec prudence. Néanmoins, la rigueur méthodologique déployée, depuis l'échantillonnage raisonné jusqu'aux procédures de validation des instruments, confère une solidité certaine aux conclusions avancées. Les taux de fidélité inter-codeurs élevés et les coefficients de consistance interne satisfaisants des échelles de mesure renforcent la validité interne des résultats.

Sur le plan pratique, cette étude suggère plusieurs pistes d'intervention prioritaires. La formation des enseignants à la pédagogie différenciée en contexte multiculturel apparaît comme un levier essentiel, de même que le développement de dispositifs spécifiques de soutien psychosocial pour les élèves déplacés. Les activités extrascolaires inclusives, fortement plébiscitées par les parents interrogés, mériteraient d'être systématisées pour favoriser la création de liens sociaux en dehors du cadre strictement académique.

D'un point de vue théorique, cette recherche contribue à enrichir le champ des études sur l'éducation en contexte de crise, encore peu développé en Afrique subsaharienne. Elle met en lumière la nécessité de modèles d'intégration scolaire adaptés aux spécificités des déplacements internes, qui diffèrent des migrations transnationales sur plusieurs aspects clés. La prise en compte simultanée des dimensions individuelles, relationnelles et institutionnelles dans l'analyse des processus d'intégration s'est avérée particulièrement féconde.

Pour les recherches futures, une approche longitudinale permettrait de mieux comprendre l'évolution temporelle des trajectoires scolaires des élèves déplacés. Des études comparatives entre différents contextes nationaux pourraient également éclairer le rôle des politiques éducatives dans la

facilitation des processus d'intégration. Enfin, une attention particulière devrait être portée aux innovations pédagogiques développées localement par les enseignants pour faire face à ces situations complexes, qui pourraient inspirer des pratiques plus largement diffusables.

Au-delà de ses contributions scientifiques, cette étude appelle à une réflexion plus large sur les impératifs éthiques et politiques de l'éducation inclusive en contexte de crise. Elle souligne l'urgence de développer des réponses éducatives adaptées aux besoins spécifiques des populations déplacées, tout en préservant la qualité de l'offre éducative pour l'ensemble des élèves. Dans un monde marqué par des déplacements forcés croissants, l'école demeure un lieu clé pour reconstruire des repères et favoriser la cohésion sociale, à condition qu'elle soit dotée des moyens nécessaires pour remplir cette mission essentielle.

### References bibliographiques

**BERRY John Widdup**, 1997. Immigration, acculturation, and adaptation. *Applied Psychology*, 46(1), 5-34.

**BRONFENBRENNER Urie**, 1979. *The ecology of human development: Experiments by nature and design*. Harvard University Press.

**CHEVALLIER-RODRIGUES Émilie, et al.**, 2016. Dix années de politique inclusive à l'école : quel bilan ? *Carrefours de l'éducation*, 42(2), 215-239.

**CONSEIL NATIONAL DE SECOURS D'URGENCE ET DE RÉHABILITATION (CONASUR)**, 2023. *Rapport sur les personnes déplacées internes au Burkina Faso*. Ministère de la Solidarité nationale.

**CRESWELL John W.**, 2014. *Research design: Qualitative, quantitative, and mixed methods approaches* (4<sup>e</sup> éd.). SAGE.

- CRUL Maurice, et al.**, 2022. *Educational integration models for migrant children: Lessons from Europe and Africa*. Amsterdam University Press.
- DENZIN Norman K., et LINCOLN Yvonna S.**, 2018. *The SAGE handbook of qualitative research* (5<sup>e</sup> éd.). SAGE.
- DIRECTION DES ÉTUDES ET DE LA PLANIFICATION**, 2023. *Enquête sur l'adaptation scolaire des élèves déplacés*. Ministère de l'Éducation Nationale du Burkina Faso.
- FREDRICKS Jennifer A., et al.**, 2004. School engagement: Potential of the concept, state of the evidence. *Review of Educational Research*, 74(1), 59-109.
- HAMILTON Robert, et MOORE Dennis**, 2004. *Educational interventions for refugee children: Theoretical perspectives and implementing best practice*. Routledge.
- INSPECTION ACADÉMIQUE DE SAABA I**, 2023. \*Statistiques scolaires 2022-2023\*. Circonscription Éducative de Base de Saaba I.
- INSTITUT DES SCIENCES DES SOCIÉTÉS**, 2023. *Pratiques pédagogiques innovantes en contexte de déplacement forcé*. CNRST Burkina Faso.
- KAGABO Jean**, 2020. Educational integration of displaced children in East Africa: Challenges and innovations. *Journal of Refugee Studies*, 33(2), 210-225.
- KAHINA Harma, et al.**, 2012. Effet de la visibilité du handicap et de l'expérience d'intégration sur la représentation sociale du handicap chez de jeunes collégiens. *Travaux de recherche sur l'éducation*, 15, 45-62.
- KARSENTI Thierry, et SAVOIE-ZAJC Lorraine**, 2011. *La recherche en éducation : Étapes et approches* (3<sup>e</sup> éd.). ERPI.
- KIA-KEATING Maryam, et ELLIS B. Heidi**, 2007. Belonging and connection to school in resettlement: Young refugees, school belonging, and psychosocial adjustment. *Clinical Child Psychology and Psychiatry*, 12(1), 29-43.

**LABORATOIRE DE RECHERCHE EN PSYCHOLOGIE APPLIQUÉE (LARPA)**, 2023. *Protocoles de recherche en éducation inclusive*. Université Joseph Ki-Zerbo.

**MAGNAN Marie-Odile, et al.**, 2018. Les espaces transitionnels en éducation : Enjeux et perspectives. *Revue des sciences de l'éducation*, 44(1), 1-25.

**MILES Matthew B., et HUBERMAN A. Michael**, 1994. *Qualitative data analysis: An expanded sourcebook* (2<sup>e</sup> éd.). SAGE.

**MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION NATIONALE DU BURKINA FASO**, 2022. \*Politique éducative en contexte de crise 2023-2025\*.

**NIKIÉMA Amado**, 2022. Double vulnérabilité des enfants déplacés en contexte sahélien : Entre traumatismes psychologiques et exclusion scolaire. *Cahiers de la recherche en éducation*, 27(3), 45-67.

**OBSERVATOIRE NATIONAL DE L'ÉDUCATION**, 2023. *Étude sur la marginalisation des élèves déplacés dans les écoles burkinabè*. Ministère de l'Éducation Nationale.

**PATTON Michael Quinn**, 2015. *Qualitative research and evaluation methods* (4<sup>e</sup> éd.). SAGE.

**DRYDEN-PETERSON Sarah**, 2016. Refugee education: The crossroads of globalization. *Educational Researcher*, 45(9), 473-482.

**PROGRAMME D'ANALYSE DES SYSTÈMES ÉDUCATIFS DE LA CONFEMEN (PASEC)**, 2021. *Rapport sur les défis éducatifs en contexte de crise*. CONFEMEN.

**PROGRAMME DE TRANSITION ÉDUCATIVE**, 2023. *Cadre stratégique pour l'intégration des élèves déplacés*. Gouvernement du Burkina Faso.

**SUÁREZ-OROZCO Carola**, 2018. *Humanitarianism and mass migration: Confronting the world crisis*. University of California Press.

**UNICEF BURKINA FASO**, 2023. *Écoles amies des enfants déplacés : Bilan et perspectives*. Fonds des Nations Unies pour l'enfance.

**ZAYANI Mohamed**, 2021. Marginalisation scolaire des populations déplacées au Maghreb : Une analyse comparative. *Revue internationale d'éducation*, 85, 78-92.